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证券时报记者 吴志

“连人机模式都打不过”，曾是一

句形容玩家游戏水平较低的玩笑

话。但在如今的游戏里，顶尖的人机

模式难度正在直线飙升。即便是熟

练玩家，也无法保证能够轻松“打赢

电脑”。

人机水平的进化，正是AI（人工

智能）技术在游戏产品中不断应用和

发展的具体表现之一。近期，随着AI
技术的迭代发展以及国内外多款AI
大模型的发布，AI技术在各领域的应

用引发广泛关注。

具有明确规则、严格边界和强博

弈性的电子游戏，向来与 AI 结合紧

密。在更强大的AI及相关技术的加持

下，游戏行业将产生怎样的变革？

“游戏+AI”降本增效

几天前，在美国旧金山举行的被

视为“全球游戏技术风向标”的 2023
游戏开发者大会上，腾讯游戏展示了

多款最新的游戏开发工具。包括基

于 机 器 学 习 的 游 戏 AI 开 发 平 台

Game AIR，用于美术生产的智能工具

Artigician，以 及 反 外 挂 工 具 Anti-
Cheat Expert（ACE）“ 反 作 弊 专 家 ”

等。显然，AI及相关技术在这些工具

中扮演了重要角色。

AI 与游戏产业素来结合紧密。

因具有明确的规则、严格的边界以及

强博弈性等特性，电子游戏天然地成

为研究、测试、验证AI的重要工具，甚

至有着“AI训练场”的称号。

在实际应用中，AI也早已介入游

戏产业的方方面面，并正在给游戏行

业带来变革。

“对游戏行业，AI是目前为止投

入实用最快的新技术。”巨人网络相

关人士告诉证券时报·e公司记者，AI
已经应用到游戏的策划、美术、程序

等研发领域以及营销领域。

在由大模型引发的新一轮AI热
潮下，外界最期待的莫过于AI对游戏

研发、制作效率的提升。在接受记者

采访时，多家上市公司也明确表示，

AI在提升游戏行业生产效率，实现降

本增效方面正在发挥积极作用。

“AI可以帮助游戏开发者更快地

完成游戏的开发和测试，减少开发周

期和成本。例如AI可以辅助游戏研

发人员进行场景、美术，甚至部分功

能构建，大大提升游戏研发中的生产

效率，加速游戏开发和发布速度。”中

手游执行董事、董事长兼首席执行官

肖健表示。

传统的中重度游戏开发周期动

辄“以年为单位”。这其中，大量时

间耗费在测试、优化、改进等环节。

在引入 AI 技术后，情况变得不一

样了。

“AI也可以在游戏开发过程中帮

助开发人员进行测试、优化和改进。

例如，使用AI进行测试可以有效帮助

开发人员找出游戏中的错误和漏洞，

让开发人员能够针对漏洞精准地完

成游戏优化，提升游戏的稳定性。”盛

趣游戏副总裁、美术中心负责人沈烽

亮表示。

中原证券不久前在一份研报中

指出，AI技术的进步和广泛应用有望

使游戏产业充分受益，AIGC（人工智

能生成内容）技术能够在游戏研发过

程中批量化自动生成文案、音效等核

心要素资源，大幅缩短研发周期和成

本，提升研发效率，未来进一步带来

供给端产品的丰富。

对于中重度游戏而言，AI的介入

更注重提升各个环节的效率，从而加

快整体节奏。而在一些轻度游戏上，

AI的效率加成表现更加“直观”。去

年年底，某游戏公司就在B站发布视

频，介绍一款由AI工具生成的文字冒

险类小游戏，据称，该游戏的第一章

制作完成仅仅用了6小时。

除了提升在研产品的效率，在游

戏的运营中 AI 同样可以“大显身

手”。比如在游戏公司普遍面临的反

外挂问题上，AI 的应用就已经较为

成熟。

据沈烽亮介绍，去年，盛趣游戏

运营的《永恒之塔》怀旧版，以平均两

天一次的频率封停违规账号数万个，

这其中AI发挥了巨大作用。

“如果仅靠玩家进行举报或者由

工作人员进行检验，效率是远远不够

的。因此我们会借助AI帮助完成可

疑账号的行为分析和分类，再通过工

作人员进行实际观察并确认，大大提

升处理使用外挂和脚本账号的效

率。”沈烽亮表示，正因为有了AI的辅

助，在反外挂方面才会始终保持着较

高的效率和准确率。

让游戏更有意思

游戏厂商希望通过AI降本增效，

而玩家的目标相对简单。“高阶”玩家

可能会关注游戏的画质、美术、渲染

等综合体验，而初级玩家通常只会关

心游戏到底好不好玩。

让游戏变得“更好玩”，的确是不

少游戏厂商使用AI技术的重要目的。

“AI 不仅可以协助游戏开发者

有效提升高水平内容生产的速度，

还能借由 AIGC 产生更加丰富的互

动，提升虚拟世界的沉浸度。”沈烽

亮表示。

在接受采访时，多家游戏公司

“不约而同”地将玩家与游戏中NPC
（非玩家角色）的交互作为案例。中

手游自研的开放世界游戏《仙剑世

界》预计于今年年内推出。该公司此

前就放出消息，《仙剑世界》的目标是

希望通过与AIGC 技术的结合，为玩

家提供“万物皆可交互”的沉浸式

体验。

“通过AIGC，《仙剑世界》游戏里

的NPC能够更鲜活，能自我生长，给

玩家非常不一样的更真实化的体

验。”肖健表示。

游戏大厂对AI技术的应用走在

前列。

今年 2 月，网易旗下游戏《逆水

寒》宣布实装国内首个“游戏版Chat⁃
GPT”。据悉，该功能由网易自研的伏

羲AI支持运行，玩家可与智能NPC自

由生成对话，实现与 NPC 的深度交

互，丰富游戏体验。

沈烽亮也提到，给游戏里的NPC
加入适当的AIGC 功能，能够更加丰

满NPC的人物性格，提升玩家的沉浸

感。或者给一些游戏的捏脸系统加

入AIGC 功能，可以让玩家更快捏出

自己喜欢的角色形象。

除了相对简单的NPC交互，在具

体的玩法、情节等方面，AI的应用也

能帮助玩家获得更好的体验。

“AI技术可以帮助游戏开发者更

好地进行创新，开发出更具创意和新

颖性的游戏。同时也可以帮助游戏

开发者更好地优化游戏算法和物理

引擎，提高游戏的真实感和体验感。”

肖健表示。

从玩家角度来看，不论是在人机

还是在匹配“队友”时，如果能够“棋

逢对手”，对于提升游戏体验会很有

帮助。

这 实 际 也 是 游 戏 厂 商 的 重 要

目标。

沈烽亮向记者介绍，如果将AI技
术用于智能敌人的设计中，AI会根据

每个玩家的战斗数据，为他们提供实

力相近、旗鼓相当的机器人对手，让

游戏变得更有趣味性、挑战性和可

玩性。

AI与游戏融合和“溢出”

“游戏+AI”已是行业的显著趋

势，未来AI技术将会更深地介入到游

戏全产业链中。尤其是在AI技术快

速迭代升级、功能越来越强大的当

下，游戏厂商对AI的重视程度都将持

续提升。

一些上市公司行动迅速。近期，

巨人网络就启动对外开放招聘游戏

AI训练师、AIGC算法工程师等岗位，

为“游戏+AI”布局加码人才投入。据

悉，巨人网络董事长史玉柱非常看好

“游戏+AI”的方向，并要求公司重点

布局。

据巨人网络相关人士介绍，公司

旗下《球球大作战》等休闲竞技游戏

以玩法简单易上手、门槛低为特点，

具备最大化结合AIGC 技术低成本、

高效率的优势，将在游戏研发中全面

融入AIGC技术。

“未来公司将继续加大‘游戏+
AI’的投入和布局，其目标不在降本

增效，而在于通过AI改变传统的游戏

研发模式，引发一场‘游戏生产力的

工业革命’，最终实现AI对游戏性的

提升。”上述人士表示。

中手游方面也告诉记者，公司

管理层对于 AI 技术在游戏行业的

前景极为看好，正积极拥抱 AI 技

术，并将 AI 应用于旗下产品和企

业运营中。目前公司已经将 AIGC
技术应用于内容营销文案创作、投

放素材制作、游戏研发的剧本创作

和美术制作等方面，充分实现降本

增效。

事实上，随着应用的进一步深

化，未来AI或许会给游戏行业带来更

多预料之外的惊喜和变化，比如催生

更多全新的游戏品类，扩大游戏市场

规模。甚至从游戏中“走出”，为其他

行业带来变革，这方面已存在现实

案例。

以网易伏羲为例，作为网易旗下

专业从事游戏与泛娱乐AI研究和应

用的机构，除了面向游戏领域的动画

合成、智能捏脸等产品和功能外，网

易伏羲的“挖掘机器人”也是其业务

中的一大亮点。

按照网易伏羲介绍，凭借AI先进

的模仿学习能力，“挖掘机器人”可以

深度学习资深挖机师傅的操作手法，

帮助提升作业效率和安全性。这或

许是游戏科技助力数实融合的典型

案例。

“未来随着AI及相关技术的不断

发展和进步，它在游戏领域的应用前

景也将变得更加广泛。至于能拓展

到多广、多深，就要看使用者对于AI
的理解和培训。因为AI技术是新的

生产工具，而要使用好这个工具，就

需要生产者不断去学习并熟练掌

握。”沈烽亮说。

降本增效提升可玩性 AI技术悄然改变游戏业

证券时报记者 阮润生

经历近一年的半导体周期性回

调，无论是产业界还是资本市场，近

期对存储行业复苏信心正在逐步

重建。

3月 30日，A股半导体板块再度

拉升，存储公司纷纷涨停。多家存储

行业公司负责人接受证券时报·e公

司采访时表示，虽然存储市场整体需

求尚未完全恢复，但部分细分市场和

产品品类有望率先回暖，并密切关注

定制化以及人工智能领域的机遇。

库存峰值回落

作为半导体行业重要分支，存储

在本轮行业周期调整中遭遇重创，

DRAM（内存）和NAND Flash（闪存）

为主的存储器产品大幅跌价，去年美

光科技、SK海力士削减开支，铠侠缩

减三成产能。

据 CFMS 统计，2022 年 DRAM 和

NAND市场规模分别为 780亿美元与

470 亿美元，同比降低 18%和 32%。

步入2023年，市场对存储行业的信心

在逐步积攒和恢复。

3月 29日，存储芯片厂商美光科

技公布了2023财年第二财季报告，第

二财季亏损23.1亿美元，计提超14亿

美元的库存损失，但公司表示芯片业

寒冬已经过去，第三财季销售指引高

于分析师预期。

报道显示，美光科技 CEO San⁃
jay Mehrotra表示，当前多个终端市场

客户库存已经减少，未来供给将逐步

改善；排除库存减记的影响，美光资

产负债表库存余额已在第二财季达

到峰值，公司的季度业绩接近向连续

营收增长的过渡。

在美光科技积极表态提振下，西

部数据等美股存储标的上涨，乐观情

绪也传导到A股。3月 30日，A股半

导体走高，存储板块表现活跃，江波

龙、普冉股份、东芯股份、大为股份等

个股纷纷触及涨停，兆易创新、聚辰

股份等股价上涨超过 5%，Wind存储

器指数自 3月 23日大幅跳涨后，再度

上涨4.59%。

资本市场持续酝酿着对存储在

内的半导体复苏预期。自 2022年 12
月下旬存储板块触及阶段低点，迄今

为止板块已经累计反弹约 31%，佰维

存储、朗科科技等年内已经翻倍，江

波龙已经上涨约七成。

景顺长城科技研究团队在今年 1
月5日指出，当时半导体行业处于“至

暗时刻”，周期处于底部，但对长期发

展持乐观态度。参考过往经验，美光

科技宣布削减资本开支往往被视为

股价见底信号，不过行业价格复苏需

要等待至少2个季度。

复苏差异化推进

从多位一线销售人员向证券时

报·e公司记者反馈来看，现阶段存储

行业尚未明显感受到行业复苏信号，

但行业将在今年下半年反弹逐步成

为产业共识，并将在消费电子等细分

市场率先复苏。

铠侠电子（中国）副总裁天野竜

二在日前 CFMS 峰会期间向记者表

示，当前全球存储需求处于下行周

期，但每个国家或地区市场受影响程

度不同，今后恢复的程度也将有所不

同。另外，在一些产品市场中，消费

电子市场客户的库存已经慢慢恢复

至健康水平，相较其它应用市场，预

计率先恢复。

这 一 点 也 得 到 江 波 龙 间 接 认

同。作为国产存储器巨头，江波龙收

入来源以消费电子类为主，2022年公

司净利润相较高速增长的 2021年有

所下降，存货减值计提1.62亿元。

“当前上游存储原厂还有很大

的库存压力，市场终端客户库存也

有结构性调整的挑战，江波龙库存

数 量 、金 额 已 经 处 于 相 对 健 康 的

水平。”江波龙高管向记者表示，虽

然很难判断行业拐点来临的具体时

间，但当前市场信心在逐步恢复，而

且参考过往历史经验，存储市场最

长的下降周期没有超过一年，而本

次调整已经接近一年时间，或是触

底反弹的临界点。

据预判，消费级市场预计在今年

下半年陆续出现好转的迹象，并且向

大容量存储提升趋势明显，工业和车

规市场则保持稳步增长。

群联电子执行长潘建成向记者

分析，存储芯片 2月份就应该已经到

了底部，以智能手机为例，从下游产

业链的一些信息来看，手机的库存其

实不高，PC 的库存也已经降下来。

另一方面，存储行业触底并不意味着

市场会短时间内回暖。当行业下行

时，更需要通过提高附加值和定制化

来获取更多的市场份额和持久竞

争力。

不过，大为创芯首席技术官陈宗

廷指出，考虑内存条和 SSD产品需求

量，数据中心有望推动市场在2023年

第四季度触底反弹；新能源汽车发展

带动下，车用存储也将增长。

据闪存市场统计，从应用端来

看，手机、PC、服务器依然是存储的三

大主力应用市场，但手机和PC市场应

用份额有所减少，服务器的份额持续

扩大。预估2020-2025年全球数据量

保持超过20%的年复合增长率。

发力企业级与车规级市场

目前消费电子依旧构成存储市

场的基本盘，存储厂商竞相布局企业

级 和 车 规 级 市 场 ，发 力 高 阶 市 场

产品。

“江波龙从2020年开始规划研发

企业级市场，到今年刚刚步入收获

期，产品开始量产，虽然规模不大，但

成长性非常高。”江波龙高管向记者

介绍，公司车规级产品从2020年落地

和逐步起量，产品已经应用到智能座

舱、ADAS高级辅助驾驶、车载监控、

T-box（车联网系统）等领域，客户涵

盖主流汽车品牌。

另外，江波龙也在关注细分行业

市场需求，提供定制化解决方案。面

对AI带来的存储机遇，公司可以提供

企业级SSD和RDIMM，满足服务器大

容量高速率的需求。

大为股份经营电涡流缓速器和

液力缓速器，通过参股大为弘德涉足

新能源专用车领域，大为创芯也将新

能源汽车存储和数据中心市场作为

布局重点。

据介绍，大为创芯为数据中心规

划了DDR5内存条，产品有望陆续在

2023年第四季度和2024年第一季度量

产；公司也会推出新能源汽车专用的

DRAM(Low Power DDR/DDR)、eMMC
等宽温级产品，布局汽车辅助驾驶

360环视领域，目前已经有客户群。

不过，汽车存储市场并不好做。

近期汽车厂商频频降价，更是让汽车

产业链普遍承受成本压力。江波龙

高管表示，公司将发挥提供本土化的

支持和服务的优势，应对汽车供应链

成本压力。

潘建成介绍，汽车存储门槛高，

尽管群联在汽车存储主控芯片研发

上已持续超过10年时间，全球占比居

前，但仍然没有实现盈利，主要在于

研发成本太高；但他看好未来自动驾

驶对存储芯片的需求。

库存调整市场信心逐步恢复
存储行业复苏预期走强

证券时报记者 王小伟

新希望此前对 2022年业绩预亏

4.1亿元到 6.1亿元的判断，遭遇大幅

下修。3月 30日晚间，公司最新预计

去年净亏损额度在 13.5 亿元到 15.5
亿元之间。

对于此次大幅下修，新希望表

示，公司已与负责年报审计的四川华

信（集团）会计师事务所进行了沟通，

双方在业绩预告修正方面不存在重

大分歧。

从逻辑来看，新希望大幅下修业

绩预告的起因，也与会计师事务所入

场审计的推进有关。

今年一季度，生猪市场行情及北

方地区疫病情况发生了较大变化，华

信会所进场审计后发现，由于上述变

化，一季度各月（特别是 2月和 3月）

生猪市场价格与此前公司预计的生

猪价格有一定程度差异，而这些预测

通常是公司以当期各月生猪期货价

格为主要基础进行的。同时，山东、

河北等北方区域生猪疫病影响程度

也超出2022年末行业的预期。

双重因素都遇到“计划赶不上变

化”的情况。由此，新希望 2022年末

部分消耗性生物资产和生产性生物

资产产生了在资产负债表日超出原

有预期的减值。

从具体计提金额来看，新希望对

去年 12月 31日的生物资产超出原有

预期部分的减值进行计提，共计约

12.35亿元，其中消耗性生物资产增加

计提减值 4.88亿元，生产性生物资产

增加计提减值7.47亿元。

这次计提直接导致了公司此前

业绩预告的下修。

从市场来看，今年一季度不少时

间段内，生猪产业“没走寻常路”，甚

至出现节日期间旺季不旺等情况。3
月以来，受供应端充足、消费端相对

疲软延续影响，国内生猪价格持续低

迷，市场交易价一度跌破 15 元/公
斤。因此，新希望的大幅下修业绩，

可以看作对市场变化端的反馈。

今年 1 月 31 日，新希望曾发布

2022年业绩预告，预计净亏损 4.1亿

元-6.1亿元。相对于 2021年高达 95
亿元的亏损来说，已经实现了大幅

减亏。

据当时介绍，公司持续在种猪配

种、产仔，育肥猪料肉比、成活率，非瘟

防控等方面工作中提升管理水平与生

产指标，使得生猪养殖成本下降明显，

并叠加去年下半年生猪行情回暖的有

利因素，使生猪养殖业务大幅减亏。

从产业属性考量，生猪本身就是

周期性行业，在企业穿梭其间的过程

中，动物疫病的暴发与传播、饲料原

料价格的大幅波动、畜禽价格的周期

性大幅波动、环保政策的变化、食物

安全问题的发生等因素都会给企业

和产业带来风险。新希望的业绩下

修，既是在财务数据预判方面的及时

应对，也可以视为基于产业特性的一

次风险预警。

那么这次下修是否意味着财务

数据相关风险的“一次性出清”呢？

从此前新希望披露情况来看，公司

对后市还是持乐观态度的。今年3月，

新希望接受调研时表示，2023年猪价总

体中性偏积极，猪价短期内受到了二次

育肥带来的影响，但全年应该是前低后

高，部分月份应该会超过20元/公斤。

一个值得注意的现象是，虽然市

场低迷，但是大型猪企却越来越受到

机构调研的青睐。这背后可能折射

出机构资金逢低布局的意愿。

昨日新希望还披露了一份投资

者关系活动记录表，中金、嘉实等头

部机构与新希望进行电话会议连线，

就公司经营情况进行了详细了解。

新希望也明确，生猪产业方面，过去

两年公司打好了生产、养殖的基础，

现在虽然阶段性的完全成本略有提

升，但预计不会对2023年下半年成本

下降、出栏目标构成太大影响。今年

全年来看，一季度成本会升高一些，

但随着后期断奶成本降低、生产效率

提升，二季度到四季度的成本应该可

以逐步下降。

资产减值计提超预期
新希望大幅下修去年业绩
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